



---

## Reseña de libro. Migración y Seguridad Hemisférica en las Américas

Book review. Migration and Hemispheric Security in the Americas

Natalia Alexandra Chaparro Betancourt 

---

### CITACIÓN APA:

Chaparro Betancourt, N. A. (2023). Reseña de libro. Migración y Seguridad Hemisférica en las Américas. *Estrategia Poder y Desarrollo*, 2(3), 83-86.

<https://doi.org/10.25062/2955-0289.4758>



Publicado en línea: **Junio 30 de 2023**



[Enviar un artículo a la Revista](#)



Los artículos publicados por la *Revista Estrategia, Poder y Desarrollo* son de acceso abierto bajo una licencia *Creative Commons: Atribución - No Comercial - Sin Derivados*.

## *Reseña de libro.* **Migración y Seguridad Hemisférica en las Américas**

*Book review.* **Migration and Hemispheric Security in the Americas**

DOI: <https://doi.org/10.25062/2955-0289.4758>

**Natalia Alexandra Chaparro Betancourt** 

Escuela Superior de Guerra "General Rafael Reyes Prieto", Bogotá D. C., Colombia



Editores del libro: **Alejandra Cerón Rincón y Brandon René Barrientos Martínez**

Editorial: Sello Editorial ESDEG

Año: 2022

ISBN impreso: 978-628-7602-25-0

Páginas: 196

DOI: <https://doi.org/10.25062/9786287602267>

El libro "Migración y Seguridad Hemisférica en las Américas" ofrece una profunda exploración de las intrincadas conexiones entre la migración y la seguridad en la región de las Américas. Más allá de un enfoque superficial en los derechos humanos y las causas políticas o económicas de la migración, este libro adopta una perspectiva enriquecedora al examinar cómo la migración se entrelaza con múltiples manifestaciones de la criminalidad, emergiendo así como una amenaza tanto para la seguridad nacional como para la seguridad humana.

Un tema central que aborda el libro es la seguridad fronteriza, en particular, desde una perspectiva de género. Donde se enfatiza la importancia de incorporar medidas de

protección específicas para mujeres migrantes que enfrentan una vulnerabilidad significativa a la violencia de género y sexual durante sus recorridos migratorios. Esta perspectiva se basa en la noción de seguridad humana, que va más allá de la seguridad nacional y se centra en la protección de los individuos, reconociendo que las fronteras pueden ser espacios particularmente peligrosos para las mujeres migrantes.

Para comprender las dinámicas migratorias desde una perspectiva de género, se hace necesario abordar los estudios geopolíticos desde ópticas alternativas que permitan analizar diferentes aspectos desde este fenómeno, más allá de los supuestos concebidos tradicionalmente. En ese sentido, Agnew (2016) trae a colación el concepto de la geopolítica crítica, un marco de análisis que surgió en la década de 1990 como respuesta a la geopolítica tradicional. Siendo un lente a través del cual se pueden analizar aspectos anteriormente descuidados en la geopolítica clásica, como lo son los conceptos de seguridad. Lo que abre paso a la reconceptualización de la seguridad basada en la seguridad humana.

El enfoque de estudios adoptado en el presente texto representa un desplazamiento significativo en el paradigma de estudio de las relaciones entre la geopolítica y la migración. Distanciándose de la concepción tradicional que otorga primacía a los Estados como actores predominantes en el sistema internacional, al conceder una mayor agencia a los individuos en estas dinámicas. Por lo que la seguridad humana surge como una dimensión esencial para el desarrollo de este libro, aportando al concepto de seguridad fronteriza desde los DD.HH. de la población migrante y hacia las responsabilidades compartidas entre Estados frente a esta protección. Lo que contribuye a los estudios latinoamericanos al promover un análisis multifacético en el estudio de problemas relacionados con la migración y la seguridad fronteriza en América Latina, acorde a las dinámicas cambiantes y múltiples interacciones de actores como lo son Estados, grupos armados, Crimen Organizado, grupos económicos, entre otros, que hacen compleja la comprensión de este fenómeno a nivel regional.

Este enfoque también se ve alimentado por el tema de la política migratoria de México, la violencia en la frontera y la seguridad humana. Desde la perspectiva antropológica de Gamero (2015), las características distintivas de las personas se encuentran ligadas a su ubicación geográfica, de manera que, la cultura define la evolución de los acontecimientos en los espacios fronterizos y con ello su propia concepción. En ese sentido, el fenómeno migratorio mexicano, se encuentra estrechamente relacionado con los problemas estructurales del país y la falta de capacidad de absorción de los mercados locales.

Esta situación también se ve plasmada en el Triángulo Norte de Centroamérica, donde se abordan cuestiones relacionadas con la violencia, la corrupción, el crimen

transnacional y la trata de personas. Acá se utilizan una variedad de teorías de migración, como las de Ravenstein, Portes y Baines, las cuales se basan en la idea que las situaciones desde diferentes ámbitos pueden motivar a las personas a llevar un proceso de migración. Lo que diferencia la migración interna y externa y le da características únicas a cada fenómeno de migración dependiendo las particularidades geográficas y culturales donde este ocurra.

La adopción de un enfoque antropológico centrado en los motivos de migración de cada individuo y los factores culturales que acompañan la migración constituye una contribución significativa a los estudios sobre migración en América Latina. Dicho enfoque, en el contexto latinoamericano, se caracteriza por una serie de elementos distintivos que generan un impacto positivo en la comprensión integral de los procesos migratorios en la región. Al permitir una contextualización cultural y social adecuada, reconociendo y valorando la rica diversidad cultural, étnica y socioeconómica que caracteriza a América Latina. Además, de fortalecer la capacidad de realizar investigaciones detalladas a nivel de comunidades y grupos específicos, al mismo tiempo que se permite generalizar y comprender tendencias más amplias en la región

Es importante reconocer que, estos fenómenos migratorios guardan una estrecha relación con las dinámicas de Crimen Organizado. Dado que, la vulnerabilidad de la población migrante y vacíos institucionales en zonas fronterizas es aprovechado por grupos de crimen organizado para favorecer sus actividades ilegales. Esta relación entre migración y grupos armados en el texto se explora desde la perspectiva de la seguridad fronteriza, donde se enfrentan desafíos significativos en la implementación de políticas públicas y en la gestión de amenazas a nivel nacional y regional. Haciendo énfasis en las dinámicas de criminalidad alrededor del fenómeno migratorio colombiano, específicamente en la frontera entre Colombia y Venezuela durante el período de 2016 a 2020.

Según Solar (2014), los problemas de seguridad fronteriza están estrechamente asociados a la persistente falta de recursos destinados a la ejecución de políticas públicas efectivas en este ámbito. Esta carencia de recursos no solo limita la capacidad de los Estados para mantener un control adecuado en sus fronteras, sino que también crea un entorno propicio para el fortalecimiento y la expansión del crimen organizado. Sin dejar de lado las características geográficas que limitan el control y presencia estatal en zonas fronterizas.

Para el caso colombiano, el Tapón del Darién, una zona de la frontera entre Colombia y Panamá, también resulta ser un estudio de caso relevante para examinar a profundidad esta relación, haciendo énfasis en la migración irregular basada en la violencia, la trata de personas y la seguridad fronteriza. Para el desarrollo de este apartado, la visión del

teórico Kaplan (2014) fue fundamental, quien señala que, el análisis de las fronteras no solo nos permite examinar lugares estratégicos para los Estados y sus relaciones internacionales, sino también comprender cómo las poblaciones interactúan en esas áreas. Lo que aporta a la comprensión de las dinámicas del crimen en esta zona y como su ubicación geográfica estratégica para la movilización de bienes y servicios ha moldeado la manera en cómo la población y los grupos de crimen organizado se relacionan con este territorio.

Al examinar cómo la criminalidad se entrelaza con los flujos migratorios en las zonas fronterizas, se pueden identificar amenazas específicas para la seguridad nacional y regional en América Latina. Comprendiendo cómo la criminalidad influye en las decisiones de las personas de migrar y en las condiciones que enfrentan durante su proceso de migración. Siendo un aporte esencial para diseñar políticas que aborden las causas fundamentales de la migración irregular y mejoren la seguridad en las áreas fronterizas, desde las necesidades de países latinoamericanos.

### Autora

**Natalia Alexandra Chaparro Betancourt.** Maestría en Inteligencia Estratégica de la Escuela de Inteligencia y Contrainteligencia "Bg. Ricardo Charry Solano", Colombia. Profesional en Relaciones Internacionales y Estudios Políticos, Universidad Militar Nueva Granada, Colombia. Joven Investigadora, Centro Regional de Estudios Estratégicos en Seguridad CREES, Escuela Superior de Guerra "General Rafael Reyes Prieto", Colombia.

ORCID: <https://orcid.org/0000-0002-1280-6437>

Correo: [natalia.chaparro@esdegu.edu.co](mailto:natalia.chaparro@esdegu.edu.co)

### Referencias

- Agnew, J. (2016) The Origins of Critical Geopolitics. *En The Ashgate Research Companion to Critical Geopolitics*. Routledge.
- Gamero C., I. G. (2015). Los Límites del concepto de frontera en distintas teorías antropológicas posmodernas. *Cinta de Moebio*, 52, 79–90. doi: 10.4067/S0717-554X2015000100007
- Kaplan, D. (2014). *La venganza de la Geografía*. RBA Libros
- Solar, R. (2014). La importancia de la seguridad fronteriza. *Revista Integración y Comercio*, (38), 19-29